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На сокращение количества дилеров повлияло не только падение авторынка, но и высокая закредитованность продавцов машин

ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Продажи автомобилей в Рос-
сии в 2016 году продолжили 
снижаться четвертый год 
подряд. Из-за этого число ав-

тодилеров сократилось на 8%, 
или 300 точек; салонов сейчас 
осталось 3,5 тыс. В этому году 
падение продолжится: автоса-
лонов станет еще на 150 мень-
ше, прогнозируют эксперты.

Дилеры вслед 
за автомобилями

В  2017 году могут закрыться 
150 дилерских центров, заявил 
президент Российской ассоци-

ации автодилеров (РОАД) Олег 
Мосеев, передает корреспондент 
РБК. Сокращение дилерской сети 
происходит третий год подряд: 
с  2014 года рынок потерял уже 
750 дилеров.

А В Т О Р Ы Н О К  В 2017 году число дилеров может сократиться еще на 5% 

Автодилеры выходят 
из гонки ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 

АЛЕКСЕЙ МИТРАКОВ

Дональд Трамп стал 45-м 
президентом США. В инаугу-
рационной речи он, как и его 
предшественники, обещал 
развивать инфраструктуру 
и образование, однако в отли-
чие от Обамы и Буша не гово-
рил о необходимости защиты 
демократических ценностей 
по всему миру.

В  пятницу, 20 января, Дональд 
Трамп был приведен к  присяге 
и  стал 45-м президентом США. 
Инаугурация нового главы госу-
дарства и вице-президента Май-
ка Пенса состоялась в Вашингтоне 
в полдень (20:00 по московскому 
времени). По традиции приведе-
ние президента к присяге состоя-
лось на ступенях Капитолия.

Речь Трампа после присяги 
длилась около 16 минут и  была 
немного короче, чем  подоб-
ные выступления в  прошлом. 
В 2009 и 2013 годах выступления 
Барака Обамы занимали 19 минут. 

С Ш А 

Демократия 
без экспорта

Елизавета 
Федосеева,
предприниматель

Как заработать 
на производстве специй
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Т Е Х Н О Л О Г И И
Фоторедактор Meitu 
обвинили в сборе личной 
информации 
пользователей с. 6

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К
Россия, Иран и Турция 
усаживают за стол 
переговоров власти Сирии 
и полевых командиров с. 3
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В генсовет «Единой России» вошел глава 
Минстроя Михаил Мень

с. 2

ЕЖЕДНЕВНАЯ  

ДЕЛОВАЯ  ГАЗЕТА

23 января 2017 
Понедельник 
№ 10 (2507)

Индекс РТС 
Московская биржа, 20.01.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 13.01.2017

Курсы 
валют ЦБ
21.01.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 20.01.2017, 20.00 мск 

1138,99 
пункта

$385,4 
млрд

$1= 

₽59,67
€1=

₽63,73
$55,53

за баррель

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  9  

ФОТО: Екатерина Кузьмина для РБК



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

ЕЖЕДНЕВНАЯ ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА РБК
И.о. главного редактора:
Игорь Игоревич Тросников
Арт-директор: Дмитрий Девишвили
Выпуск: вакансия
Руководитель фотослужбы:  
Алексей Зотов
Фоторедактор: Наталья Славгородская
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Информационно-аналитический центр: 
Михаил Харламов
Инфографика: Андрей Ситников

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Соруководители проектов РБК:  
Игорь Тросников, Елизавета Голикова
Главный редактор rbc.ru  
и ИА РосБизнесКонсалтинг:  
вакансия
Главный редактор журнала РБК:  
Валерий Игуменов
Руководитель фотослужбы:  
вакансия
Первый заместитель главного редактора:
Кирилл Вишнепольский
Заместители главного редактора:
Дмитрий Ловягин, Юрий Львов,  
Ирина Парфентьева 

РЕДАКТОРЫ ОТДЕЛОВ
Банки и финансы: Марина Божко
Индустрия и энергоресурсы:  
Тимофей Дзядко
Политика и общество: Вячеслав Козлов
Международная политика:  
Полина Химшиашвили
Спецпроекты: Денис Пузырев
Медиа и телеком: Анна Балашова
Мнения: Андрей Литвинов
Потребительский рынок: Дмитрий Крюков
Свой бизнес: Николай Гришин
Экономика: Иван Ткачев

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, 
стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Директор издательского дома «РБК»: 
Ирина Митрофанова

Корпоративный коммерческий директор: 
Людмила Гурей
Коммерческий директор  
издательского дома «РБК»:  
Анна Батыгина
Директор по рекламе  
товаров группы люкс:  
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу:  
Андрей Сикорский
Директор по распространению:  
Анатолий Новгородов
Директор по производству:  
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России»,  
подписной индекс: 19781 
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ № 0083
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2017

Материалы на таком фоне опубликованы 
на коммерческой основе.

2      Н О В О С Т И       Кадры.
Ближний Восток

В руководство «Единой России» вошли спикер Госдумы Вячеслав 
Володин и глава Минстроя Михаил Мень

Партия стала ближе  
к строительству
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА,  
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

В «Единой России» по итогам 
прошедшего съезда сохрани-
лось статус-кво. Председате-
лем партии остался Дмитрий 
Медведев, главой высшего 
совета — Борис Грызлов, а се-
кретарем генсовета — Сергей 
Неверов. Впервые в генсовете 
появился руководитель феде-
рального ведомства — глава 
Минстроя Михаил Мень.

По итогам пятилетки

В Москве в воскресенье, 22 января, 
прошел отчетно-выборный съезд 
«Единой России», на котором были 
избраны лидер партии, секретарь 
генсовета, члены высшего и гене-
рального советов.

Съезд открыл лидер партии 
Дмитрий Медведев, зачитавший 
поздравительную телеграмму 
президента Владимира Путина, а 
затем и собственную речь.  Высту-
пление Медведева было во мно-
гом посвящено итогам деятельно-
сти «Единой России» за пять лет, 
прошедшие с момента предыду-
щего отчетно-выборного съезда, 
который состоялся в мае 2012 года. 
Медведев напомнил, что в единый 
день голосования в сентябре в Рос-
сии пройдут региональные выбо-
ры и это будут последние выборы 
перед президентской кампанией.

Грызлов и губернаторы

После выступления Медведева 
единороссам было предложено 
проголосовать за него как за ли-
дера партии. По уставу «Единой 
России» председателя избирают 
открытым голосованием. За Мед-
ведева как за председателя партии 
на следующие пять лет проголосо-
вали единогласно.

Не принесло неожиданностей 
и избрание высшего совета, от-
вечающего за стратегию партии. 
Главой высшего совета, как и рас-
сказывали РБК единороссы, вновь 
стал Борис Грызлов. В состав это-
го органа вошли несколько новых 
членов: спикер Госдумы Вячеслав 
Володин, глава РЖД Олег Белозе-
ров, гендиректор «Россетей» Олег 
Бударгин, а также ряд губернато-
ров, в чьих регионах «Единая Рос-
сия» набрала результат выше или 
сопоставимый с результатом пар-
тии по стране в целом (54,2%). Это, 
в частности, Василий Голубев (Ро-
стовская область), Сергей Аксенов 
(Крым), Валерий Шанцев (Нижего-
родская область). В высший совет 
переведен из генсовета экс-депутат 
Госдумы Владимир Плигин.

Вывели из высшего совета тех 
глав регионов, результаты выбо-
ров в Госдуму в которых оказались 

ниже итога партии по стране: Ни-
колая Меркушкина (Самарская об-
ласть), Марину Ковтун (Мурман-
ская область), Александра Жилкина 
(Астраханская область).

Остались в составе высшего 
совета министр обороны Сергей 
Шойгу, спикер Госдумы Валенти-
на Матвиенко, гендиректор кор-
порации «Ростех» Сергей Чеме-
зов, глава СВР Сергей Нарышкин, 
глава Чечни Рамзан Кадыров, мэр 
Москвы Сергей Собянин, губерна-
тор Подмосковья Андрей Воробьев, 
министры культуры и сельского хо-
зяйства Владимир Мединский и 
Александр Ткачев.

Первый министр

В другой партийный орган «Еди-
ной России» — генсовет, который 
является руководящим органом 
партии, впервые вошел министр — 
глава Министерства строительства 
и ЖКХ Михаил Мень. Источники 
РБК, близкие к администрации 
президента, ранее говорили, что 
вопрос о включении Меня в ген-
совет возник потому, что возглав-
ляемое им министерство «должно 
быть основным оператором» про-
ектов «Единой России» «Городская 
среда» и «Парки малых городов», 
направленных на благоустройство 
территорий. На проект «Городская 
среда» из бюджета выделяется 
20 млрд руб., на «Парки малых го-
родов» — 50 млн руб.

Включение министра в генсо-
вет сомнительно с точки зрения 
закона, говорил РБК Илья Шума-
нов, замгендиректора Центра ан-
тикоррупционных исследований 

Transparency International. По сло-
вам Шуманова, в соответствии с 
антикоррупционным законода-
тельством (№273-ФЗ «О проти-
водействии коррупции», п.2 ч.3 
ст.12.1 ) министру как лицу, заме-
щающему государственную долж-
ность, запрещается управлять 
хозяйствующим субъектом. К кате-
гории хозсубъектов, сказал эксперт, 
отнесены не только коммерческие 
предприятия, но и НКО, к которым 
относятся общественные объе-
динения и политические партии. 
По уставу «Единой России», ее по-
стоянно действующим коллегиаль-
ным органом является генераль-
ный совет. Член генсовета партии 
является членом органа управле-
ния хозяйствующего субъекта.

Запрет чиновникам на участие в 
управлении партиями может быть 
снят с одобрением внесенного в 
Думу Путиным 15 декабря законо-
проекта, вносящего изменения в 
антикоррупционное законода-
тельство. Один из пунктов доку-
мента предусматривает поправки 
в действующий закон «О противо-
действии коррупции», по которым 
чиновникам вновь разрешат управ-
лять политическими партиями.

Сергей Неверов заявил журна-
листам, что, прежде чем вносить 
кандидатуру Меня в генсовет, пар-
тия проконсультировалась с юри-
стами, которые сказали, «что они не 
видят противоречия закону».

После избрания генсовета со-
стоялось его заседание, на котором 
были избраны секретарь генсовета 
и президиум. 

Как рассказывали РБК источни-
ки в «Единой России», на должность 

руководителя генсовета были вы-
двинуты действующий секретарь 
Сергей Неверов и глава координа-
ционного совета «Молодой гвар-
дии «Единой России» (МГЕР) Денис 
Давыдов. Третьим претендентом 
стал секретарь воронежского отде-
ления партии Владимир Нетесов.

Давыдов взял самоотвод, зая-
вив, что хочет реализовываться в 
МГЕР. Нетесов по итогам голосо-
вания набрал 16 голосов, а Неве-
ров — 131, переизбравшись на пост 
секретаря. В составе заместителей 
Неверова также не произошло из-
менений: ими остались депутаты 
Госдумы Виктор Селиверстов, Оль-
га Баталина, Сергей Железняк, Ев-
гений Ревенко.

По мнению политолога Аббаса 
Галлямова, роль «Единой России» в 
президентской кампании будет ми-
нимальной. «Своего потолка партия 
достигла и вряд ли способна на что-
то большее. Похоже, что на нее про-
сто махнули рукой», — прокоммен-
тировал сохранение руководящего 
состава «Единой России» эксперт.

Политолог Константин Кала-
чев, напротив, полагает, что «Еди-
ная Россия» справилась с кри-
зисом 2011–2012 годов и до сих 
пор остается важным для власти 
инструментом. По его мнению, 
инерционный сценарий (отсут-
ствие перемен в высшем руковод-
стве партии) власть выбрала, так 
как не видит для себя вызовов и 
угроз. «При этом в партии зарабо-
тали карьерные лифты, усилилось 
представительство первичных от-
делений. Все это — перемены ради 
сохранения статус-кво»,  — рас-
суждает эксперт. 
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«Этот выбор (в пользу партии в день единого голосования. — РБК) сделали не чиновники, а люди — граждане 
страны. Они знают, что «Единая Россия» защитит их», — заявил на съезде премьер-министр и председатель партии 
Дмитрий Медведев
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Смогут ли Россия, Иран и Турция помирить правительство Сирии  
с вооруженной оппозицией 

Командиров уводят с поля
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

23 января в Астане пройдут 
переговоры «нового формата» 
по урегулированию сирий-
ского кризиса, в которых 
впервые принимают участие 
представители вооружен-
ных сирийских группировок. 
Перспективу успеха участники 
оценивают сдержанно.

Новый формат и состав

Переговоры в Астане пройдут в 
новом формате. «Задача стран-га-
рантов — посадить за стол прави-
тельство Сирии и делегацию воо-
руженной оппозиции, потому что 
ее до сих пор не было <...> и дать 
им возможность договориться при 
посредничестве ООН», — сформу-
лировал 20 января задачу пред-
стоящей конференции министр 
иностранных дел России Сергей 
Лавров (цитата по ТАСС).

Странами-гарантами являются 
Россия, Иран и Турция. Это было 
решено на декабрьской встрече в 
Москве министров обороны и ино-
странных дел трех стран. До этого 
основными посредниками урегу-
лирования в Сирии выступали Рос-
сия и США, возглавляющие Меж-
дународную группу поддержки 
Сирии.

29 декабря президент Влади-
мир Путин сообщил, что благода-
ря совместным усилиям «тройки» 
сирийские власти и вооруженная 
оппозиция подписали соглаше-
ние о прекращении огня, после 
чего должна начаться вторая фаза 
урегулирования  — переговоры. 
Сторонам конфликта «тройка», 
заручившись поддержкой прези-
дента Казахстана Нурсултана На-
зарбаева, предложила собраться в 
Астане.

На прошлой неделе министр 
иностранных дел Ирана Джавад 
Зариф выступил против пригла-
шения на переговоры представи-
телей США. Однако приглашение 
новой американской админи-
страции было направлено, сооб-
щил глава МИД России Сергей 

Лавров. Представлять США на 
переговорах будет посол в Казах-
стане Джордж Крол. ООН на пе-
реговорах представляет спецпо-
сланник по Сирии Стаффан де 
Мистура.

Москва указывает на то, что 
предстоящие переговоры не яв-
ляются заменой переговорному 
процессу под эгидой ООН в Жене-
ве. Женевские встречи, в которых 
участвовала только политическая 
оппозиция в лице Высшего коми-
тета по переговорам, к урегулиро-
ванию конфликта не привели. При 
этом 31 декабря прошлого года Со-
вет Безопасности ООН единоглас-
но одобрил российско-турецкий 
проект резолюции в поддержку 
достигнутого режима прекраще-
ния огня.

«Главное качественное отли-
чие от всех предыдущих попыток 
заключается в том, что это будет 
встреча с участием людей, кото-
рые с оружием в руках противосто-
ят друг другу «на земле» и контро-
лируют конкретные территории в 
САР», — отметил 17 января глава 
МИД России. По словам Лаврова, 
политическая оппозиция не име-
ет влияние «на земле» и не контро-
лирует тех, кто завоевывает терри-
тории.

Новые участники

Полевые командиры вооруженных 
группировок примут участие в пе-
реговорах впервые. Все, кто заявил 
об участии, присоединились к ре-
жиму прекращения огня. Процесс 
согласования списка участников 
переговоров от вооруженных от-
рядов продолжается до сих пор в 
Анкаре.

По состоянию на 20 января со-
гласие на участие в переговорах 
дали девять группировок: «Джейш 
аль-Ислам»,  «Фейлак аш-Шам», 
«Аль-Джабха ащ-Шамия», «Ди-
визия Султана Мурада», «Джейш 
аль-Изза», «Джейш ан-Наср», «1-я 
береговая дивизия», «Бригада му-
чеников ислама» и группиров-
ка «Фастаким». Формирование 
«Джейш аль-Ислам» является са-

мым крупным среди них, порядка 
12 тыс. человек ведут боевые дей-
ствия в провинциях Алеппо, Да-
маск, Даръа, Дейр-эз-Зор, Латакия, 
Хама и Хомс. Остальные группи-
ровки не столь многочисленные, 
в основном они действуют в про-
винциях Идлиб и Хама, на севере 
провинции Алеппо и в пригороде 
Дамаска.

Единую делегацию оппози-
ции возглавит Мохаммад Аллуш, 
бывший переговорщик Высшего 
комитета по переговорам (ВКП) 
и лидер группировки «Джейш 
иль-Ислам», сообщает сайт инфор-
мационного бюро «Сил сирийской 
революции». В интервью телека-
налу Al Jazeera Аллуш пообещал 
сражаться на предстоящих пере-
говорах «как на фронте» и заявил, 
что оппозиция будет добиваться 

закрепления достигнутого пере-
мирия, снятия блокады в некото-
рых районах, а также освобожде-
ния пленных из тюрем.

От участия во встрече в Астане 
отказались представители «Ахрар 
аш-Шам» — одной из самых вли-
ятельных и крупных группиро-
вок, ведущей боевые действия в 
основном в провинции Идлиб на 
северо-востоке Сирии. По оценкам 
Минобороны России, ее числен-
ность составляет порядка 16 тыс. 
человек, воюющих также в про-
винциях Алеппо, Дамаск, Даръа, 
Латакия, Хама и Хомс.

Также не будут присутствовать 
в Астане представители крупных 
группировок «Сукур аш-Шам», 
«Файлак ар-Рахман», «Сувар аш-

Шам», «Джейш Идлиб», «Джейш 
аль-Муджахидин» и группировка 
«Нуреддин аз-Зинки».

Делегацию сирийского прави-
тельства возглавит Башар Джаа-
фари — постоянный представи-
тель страны в ООН. 

Курды не в полном 
составе

 Все три раунда женевских перего-
воров по урегулированию сирий-
ского конфликта прошли без уча-
стия курдов. На встрече в Астане 
также будут представлены не все 
курдские силы. В согласованную 
с властями Турции курдскую де-
легацию войдут только предста-
вители сирийского Курдского на-
ционального совета, сообщил его 
председатель Абдулхаким Башар 

в интервью информагентству 
Rudaw. Однако наиболее успеш-
ные в борьбе с ИГИЛ (запрещен-
ная в России организация) курд-
ские силы Турция на переговоры 
не допустила. Из них исключены 
представители «Демократиче-
ских сил Сирии» (ДСС) и партии 
«Демократический союз» (PYD). 
Последнюю Анкара считает кры-
лом Рабочей партии Курдистана, 
признанной в стране террористи-
ческой. Именно военизированные 
формирования «Демсоюза», в том 
числе «Отряды народной самоо-
бороны» (YPG) и «Женские отря-
ды народной самообороны» (YPJ), 
ведут успешное наступление на 
ИГИЛ на севере Сирии вдоль ту-
рецкой границы.

На прошлой неделе Исполни-
тельный комитет Демократиче-
ской федерации — курдский ав-
тономный орган управления 
заявил, что не поддержит резуль-
таты встречи по Сирии в Астане, 
отметив, что «Россия повторяет 
ошибки» западных стран — участ-
ников женевских переговоров, не 
приглашая на них курдов, передает 
курдское агентство Hawar.

Скромные ожидания

Президент Сирии Башар Асад зая-
вил, что надеется на результатив-
ный исход переговоров в Астане, 
сообщило агентство SANA. По 
словам Асада, встреча будет в пер-
вую очередь нацелена на закре-
пление договоренностей о пре-
кращении огня,  однако вопрос 
о досрочных президентских вы-
борах с оппозицией обсуждаться 
не будет. Асад также сообщил, что 
боевики всех участвующих в пе-
реговорах группировок будут ам-
нистированы.

«Вероятность успеха составляет 
40–60%, принимая во внимание, 
что любые достигнутые догово-
ренности не распространятся на 
группировку «Ахрар аш-Шам», 
которая контролирует свыше 60% 
территорий вооруженной оппо-
зиции на севере Сирии», — заявил 
РБК  секретарь сирийского оппо-
зиционного движения «Народная 
дипломатия» Махмуд аль-Афанди.

«Предстоящая встреча может 
стать отправной точкой для рас-
ширения политического диало-
га только в том случае, если Рос-
сия действительно выступит в 
качестве гаранта прекращения 
огня», — сообщил РБК член ВКП 
Сирии Наср аль-Харири. Он под-
черкнул, что если соглашение бу-
дет продолжать нарушаться пра-
вительственными войсками и их 
союзниками, то переговоры с ме-
ста не сдвинутся. Однако оба оп-
позиционера сходятся во мнении, 
что встреча в Астане является 
подготовкой дальнейшего поли-
тического диалога, в том числе в 
Женеве. 

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

Полевые командиры вооруженных группировок 
примут участие в переговорах впервые. Все,  
кто заявил об участии, присоединились к режиму 
прекращения огня. Процесс согласования списка 
участников переговоров от вооруженных отрядов 
продолжается до сих пор в Анкаре
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Что Трамп пообещал Америке в инаугурационной речи

Демократия без экспорта
До него в 2001 году Джордж Буш 

выступал в течение 15 минут, а в 
2005 году — уже 22 минуты.

РБК сравнил первое выступле-
ние нового президента США с ина-
угурационными речами его двух 
предшественников — демократа 
Барака Обамы, впервые избран-
ного в 2008 году, и республиканца 
Джорджа Буша, впервые избран-
ного в 2000 году.

Экономическое 
положение США

«Сегодняшняя церемония озна-
чает не просто передачу власти от 
одной администрации к другой, 
от одной партии к другой. Это 
передача власти из Вашингто-
на обратно вам, американскому 
народу», — заявил Трамп. По его 
словам, «слишком долго неболь-
шая группа людей в нашей стране 
пожинала все плоды, пока простые 
граждане несли все бремя».

«Начиная с этого дня нашей 
страной будет управлять новое 
видение. С этого дня только Аме-
рика будет прежде всего. Амери-

ка прежде всего»,  — провозгла-
сил Трамп. Как отмечает издание 
The Washington Post, этот лозунг 
активно использовался в предвы-
борной кампании Трампа, а до это-
го считался девизом американских 
изоляционистов 1930-х годов, ко-
торые противились вступлению 
США во Вторую мировую войну. 
«Однако Трамп придал этому поли-
тическому слогану экономический 
смысл», — подчеркивает издание.

Трамп повторил свое пред-
выборное обещание облегчить 
жизнь американцам, которых об-
щий экономический рост в стра-
не не затронул. «Ржавеющие за-
воды разбросаны по всей стране, 
подобно надгробным камням. Об-
разовательная система наводнена 
деньгами, но не может дать нашим 
прекрасным молодым студентам 
необходимые знания», — заявил 
Трамп.

Как и Обама в 2013 году, Трамп 
говорил о необходимости создания 
новой инфраструктуры. «Мы вер-
нем рабочие места. Мы вернем нам 
наши границы. Мы вернем себе 
наше богатство и наши мечты. Мы 
построим новые дороги, автостра-

ды, мосты, аэропорты, тоннели и 
железнодорожные пути по всей на-
шей прекрасной стране. Мы сни-
мем людей с пособий и вернем их 
на работу, восстанавливая страну 
руками американцев», — пообе-
щал Трамп. Его предшественник 

четыре года назад говорил о том, 
что «современная экономика тре-
бует железных и шоссейных дорог 
для ускорения путешествий и тор-
говли, требует школ и колледжей 
для обучения работников».

Обещание реформы образова-
тельной системы совпало у Трампа 
и со словами республиканца Джор-
джа Буша, который в обеих своих 
инаугурационных речах (в 2001 и 

2005 годах) обещал обеспечить вы-
сочайшие стандарты в школах.

Трамп выступил с позиций про-
текциониста, оценил речь уполно-
моченный при президенте России 
по защите прав предпринимате-
лей Борис Титов, присутствовав-

ший на церемонии в Вашингтоне. 
Трамп, по его словам, много гово-
рил о рабочих местах в промыш-
ленности и сельском хозяйстве, 
но ни разу не упомянул иннова-
ционные отрасли, с точки зрения 
экономики — это шаг назад, но, 
возможно, необходимый для Аме-
рики, которая, будучи в авангарде 
инновационного развития, немно-
го оторвалась от земли.

Внешняя политика 
и борьба с терроризмом 

В инаугурационной речи Трамп 
повторил все, что было сказано им 
во время предвыборной кампании 
по внешней политике и торговле.   
«Десятилетиями мы обогащали 
иностранную промышленность 
ценой нашей промышленности, 
субсидировали иностранные ар-
мии, оставляя наши войска исто-
щенными. Мы защищали границы 
других стран, отказываясь оборо-
нять свои собственные рубежи. 
Мы потратили триллионы долла-
ров за пределами страны, пока ин-
фраструктура Америки приходи-
ла в негодность», — заявил новый 
президент США.

Демократ Обама, напротив, 
обещал, что «Америка останет-
ся залогом крепких союзов в раз-
личных регионах планеты», и обе-
щал поддерживать демократию по 
всему миру. Буш в 2005 году также 
говорил о том, что США не будут 
игнорировать угнетение тех, кто 
живет в тирании и безнадежности.

Трамп также обещал укреплять 
существующие союзы и заклю-

«Сегодняшняя церемония означает не просто 
передачу власти от одной администрации 
к другой, от одной партии к другой. Это передача 
власти из Вашингтона обратно вам, 
американскому народу»

   В день всту-
пления Дональда 
Трампа в должность 
президента США в 
Вашингтоне прошли 
акции протеста, 
после которых по-
лиция задержала 
более двух сотен че-
ловек. Протестую-
щие, среди которых 
были анархисты, 
били окна и стекла 
автомобилей, опро-
кидывали урны и 
вендинговые аппа-
раты, бросали кам-
ни в полицейских 

  Гостями церемонии инаугурации стали около 1600 высокопоставленных чиновников 
и политиков, в том числе бывшие президенты США. 42-й президент США Билл Клинтон 
(на фото справа) присутствовал на инаугурации вместе со своей супругой Хиллари Клинтон 
(в центре) — соперницей Трампа в предвыборной гонке

  Трамп сообщил, что церемония его вступления в должность привлекла больше внимания, чем 
инаугурация Барака Обамы. «31 млн человек смотрели инаугурацию, это на 11 млн больше, чем четыре 
года назад», — написал в своем аккаунте в Twitter Трамп. 22 января он, комментируя многочисленные 
акции протеста, назвал их«отличительной особенностью демократического общества»

«ВОЗВРАЩАЕМ ВЛАСТЬ НАРОДУ».  
КАК ДОНАЛЬД ТРАМП ВСТУПИЛ В ДОЛЖНОСТЬ
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чать новые для борьбы против ра-
дикального исламского террориз-
ма. Ни Обама, ни Буш в своих речах 
о радикальном исламском терро-
ризме не говорили, хотя и обещали 
обеспечить стабильность и устой-
чивый мир и защитить США от 
внешних врагов. Конкретные во-
енные кампании, которые ведут 
США, Трамп в речи не упомянул. 
Обама в 2009 году обещал выве-
сти войска из Ирака, что затем им 
и было выполнено.       

«Трамп провозгласил не нача-
ло новой администрации, а нача-
ло нового режима. Традиционно 
инаугурационные речи подтвер-
ждают основополагающие прин-
ципы отцов-основателей США: 
свободу, демократию, справед-
ливость. Трамп проигнорировал 
все эти вещи», — говорит Джеймс 
Шерр, старший научный сотруд-
ник Королевского института меж-
дународных отношений (Chatham 
House), эксперт Международного 
дискуссионного клуба «Валдай». 
По словам эксперта, речь Трампа 
была мобилизационной. Основ-
ная тема — «Прежде всего Амери-
ка» — была когда-то лозунгом тех, 
кто отказывался критиковать Гит-
лера, говорит эксперт. Он подчер-
кивает, что Трамп — первый после-
военный президент США, который 
отказывается от ответственности 
за международный либеральный 
порядок, для защиты которого 
его предшественники сделали так 
много. 

   Женский марш, который состоялся в Вашингтоне на следующий день после инаугурации Трампа, собрал, по оценке 
организаторов, до полумиллиона человек. Его участники, среди которых было немало мужчин, заявили новому президенту США, 
известному своими сексистскими высказываниями, о правах женщин. Похожие акции протеста прошли также в других городах 
США и в Европе 

   «Я возмущена. Да, я очень много думала 
о том, чтобы взорвать Белый дом, но 
я понимаю, что это ничего не изменит», — 
заявила на протестном Женском марше 
в Вашингтоне певица Мадонна и несколько 
раз подряд нецензурно выругалась. 
Затем она исполнила одну из своих 
песен, также заменив в ней часть слов на 
ругательства. Среди выступивших против 
Трампа знаменитостей — актриса Скарлетт 
Йоханссон, режиссер Майкл Мур, 
правозащитница Анджела Дэвис
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Инвестиционный фактор Трампа 

«Самый 
могущественный 
человек»
Дональд Трамп еще 
не успел занять пост пре-
зидента США, а его заяв-
ления уже толкали вверх 
или вниз акции конкрет-
ных компаний. На том, 
как отзывается Трамп 
о компаниях, уже можно 
построить инвестицион-
ную стратегию.
Дональд Трамп разруша-
ет многие устоявшиеся 
шаблоны американского 
президентства. Трамп, 
по-видимому, станет 
первым лидером США, 
для которого социальные 
сети (главным образом 
Twitter)  — преобладаю-
щий способ коммуника-
ции с общественностью. 
Со дня избрания прези-
дентом Трамп написал 
354 твита — в среднем по 
пять сообщений в день. 
В своих твитах (как и в 
обычных выступлениях) 
он не стесняется хвалить 
или ругать конкретные 
компании, тем самым пря-
мо влияя на их котировки.

«Президент США — это 
самый могущественный 
человек на планете. Ка-
ждое его слово имеет 
значение, согласны вы с 
ним или нет», — пишет ко-
лумнист Bloomberg Бар-
ри Ритхольц. Финансовые 
игроки уже поняли, что 
любой твит нового прези-
дента США может двигать 
котировки отдельных 
компаний или даже целые 
рынки. Ко дню инаугура-
ции Трампа лондонская 
финтех-фирма Trading.
co.uk запустила приложе-
ние, которое отслеживает 
Twitter @realDonaldTrump 
и генерирует торговые 
сигналы на основе упо-
минаний в нем компа-
ний. «Направьте ваше 
внимание на неустанные 
записи в Twitter человека, 
который вот-вот станет 
президентом. В этих 
140 знаках есть ценная 
информация, которая 
может двигать рынки и 
менять восприятие ос-
новных корпоративных 
показателей», — призыва-
ет Ритхольц.

За время президентской 
кампании и после выбо-
ров Трамп упоминал в 
своем аккаунте в Twitter 
19 компаний, подсчи-
тал The Hill. Например, 
в феврале 2016 года 
Трамп призвал «объявить 
бойкот всем продуктам 
Apple», пока компания не 
поможет спецслужбам 
взломать iPhone подо-
зреваемого в теракте в 
Калифорнии. В декабре 
он покритиковал Boeing 
и Lockheed Martin за 
«вышедшие из-под кон-
троля» издержки про-
грамм создания нового 
президентского самолета 
Air Force One и самоле-
тов-истребителей нового 
поколения F-35 (акции 
компаний немедленно 
упали). И напротив, в 
начале января 2017 года 
Трамп похвалил Ford и 
Fiat Chrysler за решение 
не переносить производ-
ство в Мексику, а затем 
рассказал об «отличной 
встрече» с основателем 
Alibaba Джеком Ма (они 
обсуждали создание 

1 млн рабочих мест в 
США). Акции Alibaba тог-
да выросли на 1%.

Два индекса
Bloomberg решил по-
мочь инвесторам и 
сформировал два индек-
са — в одном собраны 
компании, о которых 
Трамп высказывался 
одобрительно или чьих 
топ-менеджеров он 
позвал в свою команду 
(как, например, главу 
ExxonMobil Рекса Тил-
лерсона), во втором — 
компании, которые 
подверглись критике 
президента. «Хороший» 
портфель состоит из 
компаний Colony Capital, 
CoreCivic, ExxonMobil, 
Facebook, Ford Motor, 
Goldman Sachs Group, 
JP Morgan Chase, PayPal, 
Sprint Corp., SoftBank и 
United Technologies.
«Плохой» портфель со-
ставлен из акций Amazon.
com, Boeing, General 
Motors, Kellogg, Lockheed 
Martin, Macy’s, New 
York Times Co., PepsiCo, 

Rexnord, Tesla Motors, 
Time Warner, T-Mobile 
US, Toyota Motor Corp., 
Twitter Inc. и Constellation 
Brands. Некоторые из 
этих компаний не упо-
минались Трампом в 
негативном ключе, но, 
очевидно, могут постра-
дать из-за его взглядов 
и заявлений. Например, 
выпускающая электромо-
били Tesla Motors Илона 
Маска — Трамп выражает 
поддержку нефтяной и 
угольной промышленно-
сти и считает изменение 
климата «фейком».
Простая стратегия — 
длинная позиция по 
первому индексу и ко-
роткая по второму — уже 
принесла бы инвестору 
заметный доход, отме-
чает Ритхольц. Индекс 
компаний — «фаворитов» 
Трампа с 9 ноября по 
19 января вырос на 14,7%, 
а индекс компаний, по-
страдавших от его слов, 
вырос только на 5,3%, 
следует из данных терми-
нала Bloomberg, проана-
лизированных РБК.
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Б И З Н Е С ТЕХНОЛОГИИ

Навечно закрытый RuTracker за год избежал обвального падения аудитории

Неубиваемый торрент
ИРИНА ЛИ,  
АННА БАЛАШОВА

Спустя год с момента пожиз-
ненной блокировки одного 
из самых популярных тор-
рент-трекеров RuTracker.org 
число его пользователей в Рос-
сии сократилось, но не крити-
чески. Для доступа использу-
ются «лазейки» в браузерах.

Решение о вечной блокировке од-
ного из самых популярных в Рос-
сии торрент-трекеров RuTracker.org 
вступило в силу почти ровно год на-
зад, в январе 2016 года. Таким обра-
зом суд удовлетворил иск издатель-
ства «Эксмо» и «С.Б.А. Продакшн» 
(российская «дочка» музыкально-
го лейбла Warner Music Russia) из-
за нарушений сервисом авторских 
прав. Уже через неделю 94% опе-
раторов связи отчитались о блоки-

ровке, остальные пообещали сде-
лать это также в кратчайшие сроки.

Несмотря на закрытие ресурса, 
значительно меньше пользовате-
лей у него не стало, свидетельству-
ют данные Similar Web (сформи-
рованы по запросу РБК). Если в 
декабре 2015 года на сайте было 
зафиксировано около 52,9  млн 
посещений из России, в янва-
ре — 65,2 млн, то в феврале, когда 
все операторы должны были точ-
но провести полную блокировку, 
трафик снизился только до 41 млн 
визитов. В  течение года он так-
же снижался — с   38,8 млн в мар-
те 2016 года до 29,9 млн в декабре 
2016 года.

Но число пользователей из Рос-
сии могло быть значительно боль-
ше, поскольку они могли исполь-
зовать VPN-сервисы для обхода 
блокировки, а значит, засчиты-
вались как посетители из других 

стран: так, российский IP-адрес 
может быть замаскирован, напри-
мер, под IP-адрес жителя Герма-
нии. Мировой трафик торрента 
весь прошлый год практически не 
падал. В январе 2016-го посещения 
сайта по миру достигли 106,8 млн. 
В феврале 2016 года этот показа-
тель снизился до 81,7 млн визи-
тов. На декабрь 2016-го посещения 
RuTracker.org по миру составили 
76,1 млн. Показатели учитывают 
заходы как с десктопа, так и мо-
бильных устройств.

Та же тенденция наблюдается и 
по статистике LiveInternet. За ян-
варь 2016-го RuTracker.org посети-
ли 14,5 млн уникальных пользова-
телей. В феврале после блокировки 
заметно некоторое падение — до 
11,8 млн пользователей. За про-
шедший год количество уникаль-
ных пользователей держалось на 
уровне 6–7 млн человек в месяц. На 

декабрь их показатель оценивал-
ся, согласно LiveInternet, в 7,1 млн 
пользователей.

«Дыры» для доступа

С момента блокировки пользова-
тели периодически сообщали на 
специализированных форумах и 
ресурсах о возможности захода на 

ресурс. Согласно данным Similar 
Web, сейчас в Сети можно найти 
по меньшей мере 20 ресурсов, ко-
торые имеют название rutracker в 
доменном имени. Некоторые из 
них выступают в качестве «зеркал» 
(копий сайта) и перенаправляют на 
сам сайт — RuTracker.org.

Открыть заблокированный ресурс 
можно и с помощью специальных 

Фоторедактор Meitu обвинили в сборе личной информации

Шпион читает по глазам
ДАРЬЯ НАПЕЕВА ,  
ИРИНА ЛИ,  
АННА БАЛАШОВА,  
АННА ВОВНЯКОВА

Специалисты по кибер-
безопасности заподозрили 
популярное приложение 
Meitu в сборе личных данных 
пользователей, а его разработ-
чиков — в торговле этими дан-
ными. В самой компании РБК 
заявили, что единственная 
цель сбора личной информа-
ции — «оптимизация произво-
дительности приложения».

Специалисты в сфере кибербез-
опасности обвинили китайское 
приложение Meitu, которое обра-
батывает фотографии, придавая 
пользователям сходство с ани-
ме-персонажами, в незаконном 
сборе персональных данных, пи-
шет портал Cnet.com. «Прежде чем 
зайти в App Store или Google Play, 
чтобы загрузить бесплатную вер-
сию приложения, вы должны ко-
е-что узнать: Meitu запрашивает 
«ужасное» количество ваших дан-
ных и, кроме того, содержит до-
вольно подозрительный код», — 
говорится в статье.

Приложение требует у поль-
зователей стандартные разреше-
ния на использование функций 
камеры, памяти телефона и ин-
тернет-подключения. Однако по-
мимо этого, как пишет издание, 
приложение для Android также 
получает доступ к информации 
о других запущенных програм-
мах, телефонный номер абонен-
та, а также данные о его звонках 
и местоположении. Что касается 

версии для iOS, приложение также 
запрашивает нетипичные для фо-
торедактора данные. Как заметил 
специалист по кибербезопасности 
Джонатан Здзиарски, оно требует 
информацию, каким сотовым опе-
ратором вы пользуетесь, а также 
проверяет, был ли телефон поль-
зователя подвергнут джейлбрей-
ку (операция, которая позволяет 
получить доступ к файловой си-
стеме iPhone, iPod или iPad, что-
бы сделать возможной поддержку 
тем оформления и установку при-
ложений из альтернативных Apple 
источников).

Приложение также узнает иден-
тификатор мобильного оборудо-
вания пользователя (IMEI). По сло-
вам эксперта под псевдонимом  
FourOctets, оно направляет дан-
ные о IMEI на несколько серверов, 
которые находятся в Китае. Как от-
мечает портал, нельзя исключать, 
что личные данные пользователей 
потом могут продаваться.

Зачем Meitu данные

«Единственная цель, с которой 
мы собираем данные, — оптими-
зация производительности при-

ложения, а также понимание, как 
пользователи взаимодействуют с 
рекламой», — рассказал РБК пред-
ставитель американского офиса 
компании Meitu Technology  Эрик 
Виллинес. «Meitu не продает поль-
зовательские данные ни в какой 
форме», — подчеркнул он.

Виллинес пояснил, что, как счи-
тают в компании, требования, ко-
торые приложение запрашивает 
при установке, соответствуют ре-
комендациям App Store и Google 
Play для разработчиков. 

Так как штаб-квартира Meitu на-
ходится в Китае, многие из услуг, 

предоставляемых в магазинах при-
ложений для отслеживания Data и 
рекламной аналитики, заблокиро-
ваны, сетует Виллинес. Но сервис 
обходит эту проблему, используя 
комбинацию сторонних и вну-
тренних систем отслеживания. 
Это анализатор данных Umeng, ус-
луги компании AppsFlyer, которая 
специализируется на мобильной 
рекламе и маркетинговой анали-
тике, а также собственный инстру-
мент Meitu для работы с рекламой.

Виллинес также пояснил, зачем 
Meitu проверяет гаджеты пользо-
вателей на взлом. По его словам, 
это делается ради безопасности 
сервиса: взломанные устройства 
могут менять исходный код при-
ложения, что приводит к ошибкам. 
Представитель Meitu подчеркнул, 
что компания думает и о безо-
пасности аудитории, используя 
HTTPS — расширение протокола 
HTTP для поддержки шифрования 
в целях повышения безопасно-
сти. Сервера компании оснащены 
брандмауэром и системами обна-
ружения атак.

Указанное приложение было 
запущено в 2013 году. Как пишет 
The Telegraph, сервис давно стал 
хитом среди азиатских пользо-
вателей, однако в европейских и 
американских магазинах прило-
жений появился только в январе 
2017 года и тут же стал набирать 
популярность. По словам Вилли-
неса, в настоящее время ауди-
тория сервиса составляет более 
450 млн уникальных пользовате-
лей в месяц. За пять дней (с 14 ян-
варя по 19 января 2016 года) в США 
приложение взлетело с 973-й 
строчки рейтинга по скачивани-
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Meitu, давно ставший хитом в Азии, набирает популярность в Европе и Америке — а вместе с ней растут опасения 
по поводу возможных утечек личных данных пользователей приложения

Попасть на запрещенный ресурс из-за халатности 
провайдера спустя почти месяц после его 
блокировки смог и премьер-министр Дмитрий 
Медведев. На заседании правительственного 
совета по кинематографии во ВГИКе в феврале 
прошлого года Медведев без проблем открыл 
RuTracker.org со своего iPad
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Из ОМС уберут лечение 
гастрита, если человек  
поел в Макдональдсе  с. 4 с. 5 

Партнеры
Мнение о глобализации

сервисов, которые пре до став ляют 
браузеры. Так, корреспондентам 
РБК удалось попасть на заблоки-
рованный торрент-трекер через 
браузер Google Chrome, указав в 
настройках режим «Экономия тра-
фика». Как пояснил РБК предста-
витель одного из операторов, до-
ступ обеспечивают и режим Turbo 
в Opera, в Safari — это функция сжа-
тия трафика.

В Роскомнадзоре про эти «дыры» 
знают и работают над решением, го-
ворит собеседник РБК. В частности, 
осенью 2016 года ведомство пред-
ложило Opera Software самой филь-
тровать запрещенные в России ре-
сурсы, писал «Коммерсантъ». Как 
пояснял РБК Вадим Ампелонский, 
ведомство продолжает ждать отве-
та. «Opera была в процессе продажи 
китайцам (консорциум китайских 
инвесторов во главе с Golden Brick 
Capital Private Equity Fund I L.P. — 

РБК). Сейчас мы им новое письмо 
направили с учетом того, что у них 
сменился акционер», — рассказал 
РБК Ампелонский.

Попасть на запрещенный ре-
сурс из-за халатности провайде-
ра спустя почти месяц после его 
блокировки смог и премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. На за-
седании правительственного со-
вета по кинематографии во ВГИКе 
в феврале прошлого года Медведев 
без проблем открыл RuTracker.org 
со своего iPad. Как позднее объяс-
нял Роскомнадзор, зайти на тор-
рент-трекер удалось из-за провай-
дера, который обслуживал ВГИК. 
По данным ведомства, к моменту 
заседания компания уже проходи-
ла процедуру ликвидации, в связи 
с чем технический персонал ком-
пании ранее был уволен и вовре-
мя отключить ресурс провайдер 
не смог. 

ям в App Store до 17-й, свидетель-
ствуют данные аналитической 
компании App Annie. В Китае на 
текущий момент Meitu занимает 
13-е место, в Гонконге — первое 
место. В России фотосервис занял 
45-ю строчку рейтинга по скачи-
ванию на iPhone всего лишь за 
день (с 18 по 19 января).

Есть ли угроза  
для пользователей

Как заявил РБК эксперт «Лабора-
тории Касперского» Виктор Че-
бышев, ничего подозрительного 
в том, что это приложение просит 
данные, нет. «Они необходимы 

встроенным рекламным модулям 
для осуществления таргетиро-
ванной рекламы. Это приложение 
содержит несколько рекламных 
модулей. После получения разре-
шений приложение начинает со-
бирать данные пользователя (ге-
олокацию и другие), чтобы далее 
показывать таргетированную ре-
кламу. Это один из самых попу-
лярных способов монетизации 
приложений сегодня», — пояснил 
Чебышев.

В то же время руководитель 
отдела безопасности мобильных 
приложений Positive Technologies 
Артем Чайкин считает, что к при-
ложению стоит отнестись с осто-
рожностью. «Оно требует доступ 
к чтению и отправке СМС-сооб-
щений, что может свидетельство-

вать о вредоносной функциональ-
ности. Также приложение требует 
доступ к записи аудио с микрофо-
на, GPS-координатам, контактам 
пользователя на телефоне, может 
звонить по произвольным номе-
рам, а также редактировать исто-
рию звонков», — отметил он.

Руководитель одного из на-
правлений компании Solar Se cu-
ri ty, производителя решений для 
мониторинга информационной 
безопасности, Даниил Чернов 
сказал РБК, что они оценили уро-
вень безопасности Meitu на 0,1 из 
5 баллов.

«У приложения более 90 кри-
тичных уязвимостей. Передача 

данных не защищена, обработан-
ные в приложении фото можно 
легко украсть. Оно также имеет 
доступ к отправке СМС, о чем не 
уведомляет пользователей. По-
скольку это не описано в функ-
циональности приложения, воз-
можность отправки СМС является 
недекларированной возможно-
стью. Какие СМС он шлет и куда, не 
очень понятно», — сказал Чернов.

Эксперт предположил, что тео-
ретически приложение может от-
правлять СМС на короткие номера, 
за что с пользователя будут списа-
ны деньги. Может ли оно куда-то 
пересылать сообщения пользова-
теля, представитель Solar Security 
ответить не смог, поскольку это, по 
его словам, требует более долгого 
и тщательного анализа. 

Приложение требует у пользователей 
стандартные разрешения  
на использование функций 
камеры, памяти телефона 
и интернет‑подключения



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
8      Б И З Н Е С       Суд. Авторынок.

Сделка

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru 
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru
Спонсорство: Валентина Гвоздева — vgvozdeva@rbc.ru
+7 (495) 363-03-14, bc@rbc.ru, bc.rbc.ru

2017 год. Реклама. 18+

28 февраля

Форум 
директоров 
по закупкам

Арбитраж отклонил иск Ильи Щербовича к «Транснефти» 

Устав суров
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ,  
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Арбитражный суд Москвы 
отклонил иск фонда UCP 
Ильи Щербовича к «Транс-
нефти». По мнению истца, 
компания незаконно лишила 
владельцев привилегирован-
ных акций права на проме-
жуточные дивиденды.

Арбитражный суд Москвы откло-
нил иск подконтрольной фонду 
UCP бизнесмена Ильи Щербо-
вича компании UCP Industrial 
Holdings Ltd к  «Транснефти», 
сообщает «РИА Новости». Истец 
добивался отмены ущемляю-
щих его права миноритарного 
акционера (по  данным самой 
«Транснефти», UCP принадлежит 
71% привилегированных акций 
компании, или  15,5% ее устав-
ного капитала) поправок в устав 
компании.

Ранее сообщалось, что в UCP 
недовольны закрепленной 
в уставе «Транснефти» нормой, 
ограничивающей права владель-
цев привилегированных акций 
получением фиксированного 
годового дохода. Такая форму-
лировка, по мнению истца, не-
справедливо лишает владельцев 
привилегированных акций права 
на получение дивидендов по ре-
зультатам первого квартала, по-
лугодия и девяти месяцев отчет-
ного года.

Управляющий директор UCP 
Ирина Ланина сказала РБК, 
что свое отношение к решению 
суда юристы компании сформу-

лируют после ознакомления с мо-
тивировочной частью, которая 
станет доступна через неделю.

«Мы интерпретировали лет-
ние изменения в уставе «Транс-
нефти» как незаконный запрет 

владельцам префов на  полу-
чение промежуточных диви-
дендов. Если суд подтвердит, 
что имелось в виду совсем дру-
гое и наши права не были нару-
шены, то мы не будем возражать. 

Нас такие официальные поясне-
ния суда устроят», — пояснила 
Ланина.

«Действительно, сегодня со-
стоялись слушания в Арбитраж-
ном суде Москвы по очередному 

иску UCP к  «Транснефти». Суд 
счел доводы UCP необоснован-
ными, не установил факта нару-
шения прав владельцев приви-
легированных акций и  отказал 
в удовлетворении иска. Мы удов-
летворены этим решением», — 
сказал советник президента 
«Транснефти» Игорь Демин, от-
вечая на вопрос РБК.

Отклоненный в  пятницу иск 
стал четвертым рассмотренным 
судом иском UCP к «Транснеф-
ти». В  ноябре 2016 года Арби-
тражный суд Москвы отклонил 
еще один иск UCP к «Транснеф-
ти», от которой истец требовал 
доплатить в качестве дивидендов 
за 2013 год 100,95 млн руб. UCP 
подал апелляцию на это решение 
суда, а также на отказ суда обя-
зать «Транснефть» предоставить 
документы о своих сделках с про-
изводными финансовыми ин-
струментами за 2014–2015 годы, 
а также подробно раскрыть ин-
формацию о своих финансовых 
активах и  операциях за  анало-
гичный период (решение об этом 
также было вынесено в  ноябре 
2016 года).

Кроме того, в  декабре 2016 
года Арбитражный суд Москвы 
приостановил рассмотрение 
иска фонда UCP к «Транснефти» 
по дивидендам за 2015 год.

В  декабре 2016 года Феде-
ральная антимонопольная служ-
ба начала проверку законности 
приобретения UCP привилеги-
рованных акций «Транснефти». 
В январе 2017 года стало извест-
но, что никаких нарушений про-
верка не выявила. 

Отклоненный в пятницу иск стал четвертым рассмотренным судом иском UCP к «Транснефти». На фото: глава UCP 
Илья Щербович
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В 2017 году число дилерских центров может сократиться еще на 5% 

Автодилеры выходят из гонки
 Сейчас, по данным РОАД, в Рос‑

сии работают 3,5 тыс. дилерских 
центров легковых автомобилей. 
Существенное сокращение ди‑
лерской сети пришлось на 2015–
2016 годы, когда в России, соглас‑
но данным «Автостата», закрылись 
около 500 предприятий.  На начало 
2014 года в стране работали около 
4,1 тыс. центров.  Автопроизводи‑
тели при открытии центров ори‑
ентировались на продажу 3,5 млн 
автомобилей, напоминает ис‑
полнительный директор агент‑
ства «Автостат» Сергей Удалов. 
«При объеме рынка 1,4–1,5 млн ав‑
томобилей такое количество диле‑
ров избыточно», — добавил он.

В  2016 году, согласно данным 
Ассоциации европейского бизне‑
са (АЕБ), продажи новых легко‑
вых и  коммерческих автомоби‑
лей в России сократились на 11%, 
до 1,4 млн штук. В итоге рынок по‑
казал снижение четвертый год под‑
ряд: в 2013 году продажи сократи‑
лись на 5%, в 2014‑м — на 10,3%, 
в 2015 году — на 35,7%.

Основная причина закрытия ди‑
лерских центров — существенное 
сокращение продаж новых автомо‑
билей, указывает Удалов. «Раньше 
дилеры в основном зарабатывали 
на продаже автомобилей, поэтому 
сокращение продаж, безусловно, по‑
влияло на их стабильность», — под‑
твердил РБК президент компании 
«РТДС Центр» Андрей Петренко.

Сегодня на  одно дилерское 
предприятие приходится в сред‑
нем 35 автомобилей в  месяц, 
что явно недостаточно для устой‑
чивого финансового положения 
дилеров, отметил руководитель 
экспертно‑аналитического управ‑
ления ГК «Автомир» Артем Зя‑
бин. Недостаточную емкость рын‑
ка для такого количества дилеров 
признает и  Светлана Браницкая, 
PR‑директор другого крупного ав‑
тодилера  — компании «Рольф». 

К тому же ряд брендов, согласно 
данным АЕБ, существенно теря‑
ет позицию на рынке. «Иногда ди‑
леры добровольно отказывают‑
ся от плохо продающихся машин 
определенной марки, чтобы не ра‑
ботать себе в убыток, но заменить 
их не всегда возможно», — подчер‑
кивает Мосеев.

На сокращение количества ди‑
леров повлияла и их высокая закре‑
дитованность, замечает Удалов. Все 
будет зависеть от того, кто из ди‑
леров сможет наиболее успеш‑
но перекредитоваться в 2017 году, 
признает генеральный директор 
петербургского холдинга «Тер‑
ра‑Авто» Владислав Рыдаев.

Основным фактором ухода игро‑
ков с рынка президент ГК «Фаворит 
Моторс» Владимир Попов считает 
неэффективность их бизнес‑моде‑
ли: это происходит, когда совокуп‑
ные доходы дилера меньше, чем те 
издержки, которые он несет. Дохо‑
ды большинства дилеров действи‑
тельно снизились, сказал в беседе 
с РБК руководитель EY по оказа‑
нию услуг компаниям автомобиль‑
ной отрасли в СНГ Андрей Томы‑
шев. «Часть дилеров обанкротилась 
и покинула рынок, однако среди 
них есть и те, которые смогли за‑
работать даже в кризис», — добавил 
он. Это прежде всего крупные игро‑
ки: в первом полугодии 2016 года 
по сравнению с аналогичным пе‑
риодом 2015 года увеличили про‑
дажи «Рольф», «Автомир», «Тран‑
стехсервис» и  «АвтоСпецЦентр» 
(АСЦ), перечисляет эксперт.

Регионы под ударом

По  прогнозам АЕБ, общий объ‑
ем продаж автомобилей по  ито‑
гам 2017 года может составить 
1,48 млн штук, то  есть на  4% 
больше, чем в 2016 году. В Subaru 
и Suzuki считают, что в 2017 году 
рынок может вырасти даже чуть 
больше — на 4–5%, говорили ранее 

РБК их представители. До 5% мо‑
жет вырасти рынок и по прогнозу 
«Автостата».

В  2017 году рынок не  пока‑
жет существенный рост, поэтому 
на плаву останутся только финан‑
сово стабильные автодилеры, пе‑
редал через пресс‑службу дирек‑
тор департамента продаж новых 
автомобилей ГК «АвтоСпецЦентр»  
Алексей Потапов.

Для российского авторынка не‑
критичен уход мелких финансово 
неустойчивых игроков, добавляет 
Потапов. Наиболее уязвимы бу‑
дут небольшие города, где были 
построены избыточные площа‑
ди или  существует избыточное 
количество дилеров одной мар‑
ки, уточняет Мосеев. «Москов‑
ский и петербургский рынки бо‑
лее стабильны, потому что здесь 

нет глобальной проблемы закре‑
дитованности, как в регионах», — 
сказал он.

Наиболее уязвимы сегодня ди‑
леры Сибирского региона, уточ‑
няет Мосеев: каждый кризис при‑
водит к потере крупных игроков 
в  этом регионе. На  иркутском 
рынке, в  частности, присутству‑
ют дублирующие центры, кото‑
рые не приносят прибыль, сказала 
РБК генеральный директор «Пре‑
мьер‑Иркутск» (входит в холдинг 
«Первая Автоколонна») Алена 
Юсупова. Перенасыщение рынка 
привело к тому, что часть дилеров 
закрылась в 2015–2016 годы, уточ‑
нила она. Совладелец кемеровско‑
го «Сибинпэкс» Владимир Рыкунин 
предполагает, что сокращение ко‑
личества участников кемеровского 
рынка продолжится. «В зоне риска 
в 2017 году будут монобрендовые 
салоны и дилеры, которые пере‑
оценили свои возможности»,  — 
предупредил он.

 На месте закрывающихся авто‑
салонов будут открываться новые 
предприятия, что позволит круп‑
ным стабильным игрокам удер‑
жать свои позиции и развиваться 
на рынке, ожидает Потапов из «Ав‑
тоСпецЦентра». Возможно, прои‑
зойдет некоторая консолидация 
рынка, соглашается Браницкая 
из  «Рольфа». Мультибрендовые 
холдинги будут более эффектив‑
ны, чем монобрендовые автосало‑
ны, уверена она. Попов из «Фаво‑
рит Моторс» более пессимистичен: 
«Сегодня меняются не только усло‑
вия игры, но и сама суть рынка. Мо‑
жет сложиться уникальная ситуа‑
ция, что на место ушедших дилеров 
никто не придет».

Генеральный директор АГ 
«Авилон» Андрей Павлович за‑
труднился прокомментиро‑
вать ситуацию. Представители 
еще двух крупных автодилеров — 
Major и Genser — пока не ответили 
на запросы РБК. 

А В Т О Р Ы Н О К

Корпорация Владимира Евтушенкова не будет покупать финского производителя домов

Honka не по карману «Системе»
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

АФК «Система» отказалась 
от покупки финского произ-
водителя деревянных домов 
Honka. Изначально она пла-
нировала приобрести 67% его 
акций, однако предложение 
поддержали лишь 3,7% ны-
нешних акционеров финской 
компании.

Большинство акционеров финской 
компании Honkarakenne Oyj (бренд 
Honka), одного из  крупнейших 
в мире производителей деревян‑
ных домов, отказались принимать 
оферту АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова. Об этом говорится 
в официальном сообщении, кото‑
рое АФК «Система» распространи‑
ла вечером в пятницу, 20 января.

В начале ноября 2016 года фи‑
нансово‑промышленная группа 
купила около 0,1% акций Honka, 
после чего сделала оферту другим 
акционерам, рассчитывая аккуму‑
лировать 67‑процентный пакет. 
За каждую акцию серии А и серии 
B корпорация предлагала запла‑
тить €1,5, что на 14,5% превыша‑
ло цену закрытия торгов на бирже 
NASDAQ Helsinki 2 ноября. Таким 
образом, вся Honka была оценена 
в €7,8 млн.

Однако против сделки вы‑
ступил совет директоров фин‑
ской компании. В начале декабря 
он рекомендовал акционерам 
не  продавать свои акции АФК 
«Система», поскольку «публичная 
оферта  не отражает потенциаль‑
ной стоимости компании». Кроме 
того, по мнению совета директо‑

ров Honka, АФК «Система» оши‑
бочно оценила акции серий А и Б 
в одну цифру. Первые, говорилось 
в сообщении, должны стоить до‑
роже, поскольку предоставляют 
больше голосующих прав и диви‑
дендов. Представители АФК «Си‑
стема» эти обвинения отвергали, 
считая свое предложение привле‑
кательным.

Первоначально оферта долж‑
на была действовать около 
пяти недель начиная с  11 ноя‑
бря, но  впоследствии ее было 
решено продлить до  19 января 
2017 года. В этот день по состо‑
янию на 19:00 мск акции Honka 
на  бирже NASDAQ Helsinki тор‑
говались уже по  €1,7 за  штуку. 
В итоге только 3,7% акционеров 
финской компании согласились 
принять предложения АФК «Си‑

стема». По данным официально‑
го сайта Honkarakenne Oyj, 72,5% 
компании принадлежит трем де‑
сяткам физических и юридиче‑
ских лиц.

«Несмотря на  нашу уверен‑
ность в  том, что  предлагаемая 
сделка была бы привлекательной 
возможностью для  всех акцио‑
неров Honka, на  данном этапе 
Sistema Finance S. A. (структура 
АФК «Система». — РБК) приня‑
ла решение не продлевать офер‑
ту и не повышать предлагаемую 
цену», — приводятся в сообще‑
нии слова управляющего дирек‑
тора Sistema Finance S. A. Эми‑
ля Виртца. Он также посетовал, 
что решение было принято «вви‑
ду невозможности каких‑либо 
обсуждений с  советом дирек‑
тором Honka и в свете решения 

компании сократить объемы рас‑
крытия своих финансовых ре‑
зультатов».

Ежегодно финская Honka‑
rakenne Oyj производит 3,5 тыс. 
домов. Выручка компании 
в  2015 году составила €39 млн. 
За девять мёесяцев 2016 года про‑
дажи составили €25,8 млн, сокра‑
тившись по сравнению с анало‑
гичным периодом прошлого года 
на 13%.

АФК «Система» также не  но‑
вичок на рынке деревянного до‑
мостроения. Сорвавшаяся сделка 
укладывалась в стратегию корпо‑
рации, которая планирует превра‑
тить подконтрольный ей деревоо‑
брабатывающий холдинг Segezha 
Group в одного из мировых лиде‑
ров рынка деревянного домостро‑
ения. 

ИНФОГРАФИКА
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Продажи новых легковых и коммерческих 
автомобилей  за 2016 год (в сравнении с 2015 
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Динамика дилерской сети пятерки брендов 
по продажам, шт
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ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Режиссер документального 
кино Елизавета Федосеева 
начала смешивать специи 
на кухне, а в 2016 году прода-
ла пряностей на 20 млн руб. 
Ее новые проекты — экспорт 
«янтарного меда» в Китай, 
а горчицы — в Индию.

 В компании Елизаветы Федосее-
вой  «Сфера» работает вся ее семья. 
На отце Елизаветы — роль техно-
лога, мама-медик консультирует 
по вопросам воздействия специй 
на организм, а муж отвечает за 
дизайн упаковок и продвижение 
продукции. В деревне Старое 
Поддубье в Гатчинском районе 
Ленинградской области Елизаве-
та создала производство специй 
полного цикла — от выращивания 
трав до упаковки. На плантации 
специй трудятся полтора десят-
ка местных жителей. Часть сырья 

Елизавета закупает напрямую 
у зарубежных поставщиков, но, 
например, горчицу, наоборот, 
она собирается экспортировать в 
Индию. Готовятся и масштабные 
поставки в Китай продуктов с до-
бавлением экстракта янтаря.

Производство и сбыт

Елизавета Федосеева по образова-
нию режиссер, в середине 2000-х 
работала в студии документаль-
ных фильмов. При этом всерьез 
увлекалась готовкой. Любила 
смешивать разные специи, чтобы 
получить новые вкусы: Елизавета 
утверждает, что эта страсть пере-
далась ей по наследству от пред-
ков-французов, переселившихся 
в давние времена в Россию. Часть 
приправ заготавливала сама: со-
бирала в лесах и покупала на 
рынках травы, высушивала их и 
перемалывала. Гостям нравились 
блюда, вместе с рецептами они 

нередко уносили с собой кульки 
специй, смешанных Елизаветой.

Неожиданно сработало «са-
рафанное радио», за приправа-
ми стали обращаться знакомые 
знакомых — владельцы неболь-
ших питерских кафе и рестора-
нов. «Через какое-то время стали 
звонить совершенно незнакомые 

люди, спрашивали уже килограм-
мами наши специи. И мы поня-
ли, что это может быть настоя-
щим бизнесом»,  — вспоминает 
Федосеева.

Так в 2006 году появилась 
компания «Сфера». Бизнес-мо-
дель была простой: предприни-
мательница покупала пряности у 

оптовиков, смешивала по своему 
рецепту на собственной кухне и 
перепродавала. Объемы произ-
водства достигали 50 кг в неделю 
и ежемесячно приносили около 
120 тыс. руб. прибыли при мар-
же 15–30%.

Когда заказы от ресторато-
ров достигли более 500 кг в ме-
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Ради бизнеса на специях Елизавета Федосеева продала четырехкомнатную квартиру в центре Санкт-Петербурга и перебралась с семьей в деревню Старое Поддубье в Гатчинском районе 
Ленинградской области

Рынок специй

По последним дан-
ным маркетингового 
агентства Step by step, 
объем рынка специй 
в России в 2014 году 
составлял 159 млрд 
руб., за год он вырос 
на 1% в денежном вы-
ражении. Сегодня на 
отечественном рынке 

работает порядка 
150 производителей. 
Большинство из них 
занимаются только 
упаковкой импортно-
го сырья. По данным 
Euro research & Сonsult-
ing, ежегодно Россия 
импортирует более 
100 тыс. т приправ 

и пряностей. Основные 
поставщики — Китай, 
Индия и Узбекистан. 
Рынок не консолидиро-
ван. По данным марке-
тологов компании «Ай-
диго», на нем лидируют 
три компании: россий-
ская «Проксима» с тор-
говой маркой «Припра-

выч», американская 
McCormick & Company 
(бренд Kamis) и ав-
стрийская Kotányi, 
доля каждой из них 
составляет по 10%. 
Свою долю «Айдиго» 
оценивает в 5%.
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сяц, стало понятно, что надо рас-
ширяться. Но найти подходящее 
помещение оказалось непросто. 
Как только семья снимала поме-
щение и делала ремонт, владель-
цы недвижимости без объяснения 
причин просили съехать. После 
трех переездов Елизавета реши-
ла, что нужно покупать помеще-
ние. Семья идею поддержала, в 
2007 году они продали за 14 млн 
руб. четырехкомнатную кварти-
ру в центре Санкт-Петербурга и 
переехали в деревню Старое Под-
дубье в Гатчинском районе Ле-
нинградской области — в 73 км 
от Санкт-Петербурга. Денег хва-
тило на покупку дома, 2 га земли 
и производственных помещений 
бывшей фермы по выращиванию 
грибов площадью 1000 кв. м.

Производственные помеще-
ния требовали ремонта, обору-
дования тоже не было, поэто-
му семье пришлось брать еще и 
потребительские кредиты под 

20–25% годовых. В общей сложно-
сти на организацию производства 
ушло около 5 млн руб., которые 
семья заняла в банках. Последую-
щие два года всю прибыль пред-
принимательница тратила на 
погашение долгов. Поиск денег 
отнимал много времени и отвле-
кал от производства. По словам 
Елизаветы, это было самое слож-
ное время в истории ее компа-
нии. «О чем женщины мечтают? 
О шубе, например. А я все мечта-
ла об автоматизированных лини-
ях. Это было такое счастье, я так 
радовалась нашему первому фа-
совочному аппарату», — вспоми-
нает Федосеева.

Предпринимательница пони-
мала, что масштабный бизнес 
на сотрудничестве только с ре-
стораторами не создашь, она ис-
кала возможности выйти в роз-
ницу. В 2008 году правительство 
Ленинградской области устрои-
ло встречу местных предприни-
мателей с закупщиками торго-
вых сетей. По словам Федосеевой, 
на всех производителей выдали 
всего один бейдж, без которого 
на встречу не пускали. Фермеры 
ругались и выстраивались в оче-
редь за право 5–10 минут прове-
сти в компании с закупщиками. 
Когда пропуск попал в руки Ели-
заветы, она буквально вбежала в 
зал, раздала все свои визитки и 
образцы продукции.

Порыв предпринимательни-
цы оценили представители тор-
говой сети Spar. Почти полгода 
они тестировали приправы, со-
гласовывали договор о производ-
стве специй под их торговой мар-
кой, утверждали этикетки. В итоге 
компания Федосеевой стала про-
изводить для торговой сети во-
семь приправ: морскую соль, при-
правы для салатов, курицы и др.

Только после этого контрак-
та Елизавета оставила работу по 
найму.

Пряная ферма

Производство специй — не такое 
простое дело, как может показать-
ся на первый взгляд. По словам 
Федосеевой, невозможно быстро 
придумать новую смесь — одни 
специи острые, другие пряные, 
нужно разбираться во вкусовых 
качествах, а также учитывать 
время сбора урожая. Рецепт но-
вой смеси предпринимательница 
обычно разрабатывает около трех 
месяцев.

В основе специй «Сферы»  — 
российские травы. На 2 га земли 
компания выращивает около 40% 
необходимого сырья. Это орига-
но, петрушка, укроп, кинза, май-
оран, базилик и другие растения. 
Травы собирают вручную, затем 
сушат и перемалывают. Остав-
шееся сырье компания закупа-
ет у российских производите-
лей и зарубежных поставщиков. 
Российские травы поставляют 
25  фермеров. Порядка 30% сы-
рья, например разные виды пер-
ца, закупается за границей. По-
началу Федосеева сотрудничала с 
перекупщиками, но когда потреб-
ность в сырье выросла до контей-
неров по 20 т, договорилась о пря-
мых поставках из Индии, Китая 
и Вьетнама. По словам предпри-
нимательницы, это помогает сни-
жать издержки и следить за каче-
ством сырья.

Но возможен и экспорт — ин-
дийские партнеры, по словам Фе-
досеевой, планируют закупать у 
нее горчицу и кориандр. Недав-
но она получила заявку на постав-
ку 20 т продукции ежемесячно. 
«На последней выставке БРИКС, 
которая проходила в Индии, ее 
стенд пользовался сумасшедшей 
популярностью», — рассказыва-
ет Мария Щербаткина, сопред-
седатель комитета по развитию 
женского предпринимательства 
«Опоры России». «Это очень нео-
бычно и смешно, потому что, ка-
залось бы, Индия — основной по-
ставщик специй для всего мира. 
Но индусы сами же потребля-
ют специи, которые у них не ра-
стут», — объясняет Федосеева.

На производстве постоянно 
работают 10–15 односельчанок 
и жительниц окрестных дере-
вень. Урожай собирают вручную, 
но часть процессов автоматизи-
рована: семь аппаратов помо-
гают паковать специи и накле-
ивать этикетки. Производится 
около 40 видов упаковок специй, 
а также свежая зелень на продажу.  
Объем производства — 10–25 тыс. 
упаковок в месяц.

Рецепт бренда

Продажа специй в 2016 году при-
несла Федосеевой 20 млн руб. вы-
ручки, чистая прибыль составила 6 
млн руб. Треть выручки приносит 
договор со Spar, треть — рознич-
ные продажи и треть — рестораны. 
«Spar хорош тем, что гарантирует 
массовые заказы, но они и дик-
туют свои цены. Производить 
под своим брендом выгоднее на 
15–20%», — говорит предприни-
мательница.

Первые приправы продавались 
под названием «Смаки». Однако 
из-за созвучия с брендом «Смак» 
(его придумал и зарегистриро-
вал певец Андрей Макаревич, 
который вел ТВ-программу с та-
ким названием) торговую мар-
ку зарегистрировать не удалось. 
Впрочем, первыми покупателя-
ми были в основном рестораны, 
они на торговую марку внимания 
практически не обращали.

В 2014 году Федосеева решила 
выйти на b2c-рынок. Из-за скач-
ка доллара торговые сети стали 
внимательнее относится к пред-
ложениям российских произво-
дителей, началось импортоза-
мещение. Изменила линейку и 
Федосеева: например, выпусти-
ла «Перцы люкс», где один из ви-
дов заграничного перца заменила 
отечественная горчица. На вид и 
вкус смесь практически не изме-
нилась, при этом себестоимость 
продукта снизилась.

Чтобы разобраться в марке-
тинге и брендинге, Елизавета 
пошла на программу бизнес-ак-
селерации от правительства Ле-
нинградской области: полгода 
предпринимательница посеща-
ла лекции и мастер-классы при-
глашенных экспертов. «Елизавета 
настолько обаятельный человек, 
что, глядя на нее, хочется пойти 
и открыть свой бизнес. Именно 
такие люди нам нужны», — вспо-
минает начальник отдела Ле-
нинградского областного центра 
поддержки предпринимательства 
Ольга Шахова.

В 2015 году Федосеева зареги-
стрировала новую торговую мар-

ку — Divia. Название и логотип 
придумали вместе с мужем. «Ког-
да человек в супермаркете под-
ходит к полке со специями, он не 
понимает, что к чему. Поэтому он 
хватает понятный черный перец 
и уходит. Мы долго думали, как же 
объяснить, что у специй есть гра-
дация, что их можно варьировать, 
создавать новые интересные вку-
сы», — рассказывает Федосеева. 
В  итоге придумали новую ли-
нейку приправ. Обычно специи 
продаются либо отдельно — роз-
марин, базилик, петрушка и т.д., 
либо для отдельных блюд — пло-
ва, мяса, рыбы и т.д. Федосеева 
предложила свою «шкалу вку-
са» — градацию из девяти наборов 
специй с нарастающей остротой 
от «Нежной» до «Острой». Соль с 
приправами Divia стоит 120 руб., 
перцы — 200 руб. Цены чуть выше 
средних по рынку.

Решение спорное. «Шкала вку-
са» может сработать в интернете 
в очень узком сегменте аюрве-
дистов, где больше идет прода-
жа идеи, чем продукта. В розни-
це успех маловероятен, так как 
линейка не вписывается в логи-
ку магазинной полки», — считает 

Алексей Измайлов, директор по 
развитию оптового поставщика 
специй и пряностей «Ива».

И действительно, сейчас Divia 
продается в основном в фер-
мерских магазинах. «Продукция 
очень необычная — соль соедине-
на со специями, и людям это ин-
тересно, продажи растут. Я сама 
с удовольствием пользуюсь. Ду-
маю, мы будем долго сотрудни-
чать», — говорит Лада Акулинина, 
глава отдела закупки сети из пяти 
магазинов «Фруктовая лавка».

Для ресторанов Федосеева раз-
работала линейку Divia Grand. 
По словам менеджера по закуп-
кам одного из крупнейших по-
ставщиков ресторанов компании 
«Восток-Запад» Ксении Василе-
вич, продукцию Divia закупают и 
премиальные заведения — «Пуш-
кинъ», «Турандот», «Граф  Ор-
лов» и др.

Янтарная добавка

Как-то Елизавета вспомнила, что 
снимала документальный фильм 
о янтаре. Его экстракт содержит 
янтарную кислоту и микроэле-
менты, которые помогают орга-
низму справляться со стрессом и 
нагрузками. «Янтарь главным об-
разом используется при лечении 
заболеваний щитовидной желе-

зы. Также обладает антисепти-
ческими свойствами», — говорит 
Юлия Доронина, специалист фа-
брики янтаря «Амберхолл».

Федосеева решила попробо-
вать выпустить продукцию с экс-
трактом янтаря. В чистом виде 
из-за специфического хвойно-
го вкуса его употреблять сложно. 
Опыт работы со специями подска-
зал, что экстракт можно смешать с 
другими продуктами. В итоге она 
создала янтарную воду и крем-
мед с экстрактом янтаря.

У продуктов с янтарем есть еще 
одно преимущество: китайцы 
считают янтарь «императорским 
камнем» и приписывают ему ми-
стические свойства. Ежегодно в 
КНР официально импортируется 
около 50 т янтаря на сумму около 
$100 млн, основной поставщик — 
Россия. И кроме того, все больше 
китайцев в качестве туристов ез-
дят в нашу страну, и в частности 
в Санкт-Петербург.

Предпринимательница приня-
ла участие в выставке в Санкт-Пе-
тербурге при российско-китай-
ском центре. Пробную партию 
буквально смели с прилавков. 
«Как же мы были удивлены, когда 

китайцы нас со всех сторон обсту-
пили, сразу съели весь наш мед, 
выпили всю воду, — вспоминает 
Федосеева. — Про интерес к янта-
рю я знала, но что он настолько в 
тренде — не ожидала».

После этого случая специа-
листы Российского экспортного 
центра предложили предприни-
мательнице принять участие в 
первой продовольственной вы-
ставке российских продуктов в 
Китае. На ней посетители потре-
бовали продать даже те экспона-
ты, которые не были предназна-
чены для продажи, а закупщики 
выстроились в очередь. Теперь 
все силы компании направлены 
на производство янтарных про-
дуктов.

Федосеева считает, что это по-
может «Сфере» выйти на новый 
уровень продаж. Она готовит 
документы для поставок в Ки-
тай. Согласование контрактов и 
окончательных цен займет еще 
три месяца, намечена отправка 
первых 60 т янтарной продукции 
китайским оптовикам.

Иван Сидорок, основатель 
центра кулинарных стартапов 
Mabius, верит в успех янтарных 
продуктов: «Критерий один  — 
продукт нужен достаточному ко-
личеству людей, и они готовы 
платить деньги». 

Партнеры
Мнение о глобализации

Как заработать на производстве специй

Миллионы с перцем

Федосеева решила попробовать 
выпустить продукцию с экстрактом 
янтаря. В чистом виде из-за 
специфического хвойного вкуса его 
употреблять сложно. Опыт работы 
со специями подсказал, что экстракт 
можно смешать с другими продуктами. 
В итоге она создала янтарную воду 
и крем-мед с экстрактом янтаря

Экономика 
производства 
специй, млн руб. 
Выручка  
за 2016 г.,   
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из них: 

Контрактное 
производство 
для сети Spar  7

Продажи  
ресторанам  6,5

Продажи  
в розницу  6,5

Расходы  
за 2016 год 
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Закупка сырья  6

Фонд оплаты  
труда и налоги  3

Продвижение 3

Тара и упаковка  2

Прибыль 

 6
Источник: компания «Сфера»
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Когда женщины управляют финансами успешнее, чем мужчины 

Осторожность против агрессии
ДАНИЛ СЕДЛОВ, 
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

Женщины осторожнее в 
финансовых решениях, чем 
мужчины с таким же уровнем 
знаний, и это позволяет им 
успешнее управлять деньгами, 
считают ученые из Франк-
фуртского университета. Чему 
можно научиться у жен-
щин-инвесторов?

Финансово грамотные женщины 
более осторожны в своих решени-
ях, чем мужчины с аналогичным 
уровнем знаний, отмечается в 
статье Центра финансовых ис-
следований (CFS) при Франкфур-
тском университете имени Гете. 
Чем больше сведений о финансах 
получают мужчины, тем выше их 
уверенность в своей способно-
сти зарабатывать деньги. По этой 
причине мужчины готовы больше 
рисковать и активнее заниматься 
планированием, что положитель-
но сказывается на их будущем 
финансовом состоянии, пишут 
ученые Кристина Баньер и Миле-
на Нойберт.

В отличие от мужчин женщины 
реже строят долгосрочные планы. 
Однако это не значит, что женщи-
ны беднее мужчин: неуверенность 
может повлиять только на будущее 
финансовое состояние, а не на те-
кущие доходы, которые у финан-
сово грамотных женщин растут 
быстрее, пишут ученые. При этом 
повышение уровня финансовой 
грамотности улучшает благососто-
яние 56% опрошенных женщин, в 
то время как только 30% мужчин 
отмечают связь между получением 
новых знаний и ростом собствен-
ного богатства.

Примечательно, что с профес-
сиональной точки зрения сфера 
финансов вообще не привлекает 
женщин, утверждают авторы дру-
гого исследования CFS — «Семья, 
доходы и женщины в финансах». 
Среди всех финансовых аналити-
ков с сертификатом CFA женщин 
всего 18%. По мнению авторов, 
причина заключается в том, что 
женщины больше ценят свобод-
ное время. Это особенно актуаль-
но для замужних и тех, у кого есть 
дети. О желании проводить мень-
ше времени на работе заявили 29% 
женщин и только 16,7% мужчин. 
Немалое значение имеет и зар-
плата: разница между доходами 
мужчин и женщин, работающих в 
сфере финансов, выше, чем в дру-
гих профессиональных областях.

Впрочем, среди тех, кто должен 
крупные суммы, мужчин оказа-
лось больше, чем женщин, — 8,5% 
против 5,5%, отмечают социоло-
ги из CFS Тобиас Майль, Томас Па-
ульс и Андреас Вальтер.  Особенно 
заметна разница между мужчина-
ми и женщинами, если учитывать 
только необеспеченные потреби-
тельские кредиты, подчеркивают 
ученые. Мужчины с более низким 
уровнем финансовой грамотности 
оказывались закредитованными 

в 30% случаев, а финансово гра-
мотные — в 7,4%. У женщин раз-
рыв меньше: большие долги име-
ют 10% женщин, которые плохо 
разбираются в финансах, а вот 
среди грамотных женщин про-
цент закредитованных составил 
всего 1,6%.

Сильный пол

Генеральный директор компа-
нии «Персональный советник» 
Наталья Смирнова подтверждает 
выводы немецких ученых: ее кли-
енты-женщины более осторожны в 
инвестициях, чем мужчины, и это 
помогает им добиваться достаточ-
но высокой доходности портфеля. 
При этом в отличие от европей-
ских экспертов Смирнова считает, 
что у женщин-инвесторов лучше 

работают именно долгосрочные 
стратегии.

«Мужчины — более агрессив-
ные инвесторы, и они склонны 
преуменьшать риски в погоне за 
прибылью «здесь и сейчас». В ре-
зультате они получают убытки. 
Женщины, наоборот, стремятся к 

более стабильной торговле и пред-
почитают консервативные ин-
струменты. Они больше обраща-
ют внимание на риски и грамотнее 
подходят к инвестированию», — 
говорит Смирнова. По ее словам, 
женщины, как правило, диверси-
фицируют портфель по валютам и 
инструментам, не вкладывая сред-
ства в один актив, и ставят перед 
собой долгосрочные цели — обу-
чение детей, заботу о родителях, 
накопление на пенсию. В резуль-

тате они показывают более высо-
кий прирост капитала на долгом 
горизонте, чем мужчины.

Заместитель генерального ди-
ректора по инвестициям ИК «Уни-
вер Капитал» Дмитрий Алексан-
дров согласен с наблюдениями 
Смирнова. Он отмечает, что жен-
щины-инвесторы более дисци-
плинированы и принимают ре-
шения взвешенно — в отличие от 
мужчин, которые часто становят-
ся жертвами собственной самоу-
веренности. «Когда дело касается 
активной торговли, женщина бо-
лее склонна достигать поставлен-
ных целей, и она выходит из сделок 
именно в тот момент, когда плани-
ровала», — поясняет он.

Александров добавляет, что в 
повседневной торговле психоло-
гия определяет 80% результата, по-
этому развитая самодисциплина 
помогает женщинам-трейдерам 
обгонять мужчин по доходности. 
«Женщина, проработавшая на 
рынке долго, является более ста-
бильным управляющим и трейде-
ром, чем мужчина», — резюмирует 
Александров.

Доводы «против»

Партнер UFG Wealth Management 
Оксана Кучура возражает: половая 
принадлежность, по ее словам, не 
имеет значения, когда мужчина 
и женщина занимаются управле-

нием капитала профессиональ-
но. «Есть люди, которые делают 
это хорошо, и есть те, кто делает 
это плохо», — поясняет она. Фи-
нансист подчеркивает, что, если 
человек накопил достаточно зна-
ний и опыта, а также сумел собрать 
достаточный капитал для инвести-
рования, гендерный фактор никак 
не повлияет на его стратегии.

Для непрофессионалов ситуа-
ция будет выглядеть иначе, при-
знает Кучура. «Мужчины-профа-
ны могут приписывать какие-то 
случайности на рынке своим ис-
ключительным знаниям, умениям 
и способностям. Там, где женщина 
скорее скажет, что рынок вырос и 
ей повезло, мужчина, скорее всего, 
заявит: «Я был такой гениальный!» 
Эти случайности он потом экстра-
полирует в какие-то системные ре-
шения, и обычно это заканчивает-
ся нехорошо», — объясняет Кучура.

Психолог и бизнес-тренер Оль-
га Батуева в свою очередь отмеча-
ет, что для ее клиентов-женщин 
характерно более спокойное от-
ношение к деньгам, чем у муж-
чин. «Женщины легче расстаются 
с деньгами. Они готовы платить 
за свое развитие и свое удоволь-
ствие», — подчеркивает она. Ба-
туева напоминает, что женщины 
чаще совершают эмоциональные 
покупки, чем мужчины. Это, по 
ее мнению, противоречит тезису 
о стремлении к накопительству у 
женщин.

Гендерные советы

Эксперты, опрошенные РБК, при-
знают, что мужчине и женщине 
при равных условиях нельзя да-
вать одни и те же рекомендации 
по инвестициям. Финансовый 
советник Наталья Смирнова от-
мечает, что она всегда акценти-
рует внимание клиентов-мужчин 
на возможных рисках. «Я склонна 
чуть занижать потенциальную до-
ходность и заранее даю им песси-
мистический прогноз, чтобы они, с 
учетом своего стремления к риску, 
увидели более-менее объективную 
картину», — объясняет она.

Женщинам Смирнова совету-
ет не увлекаться консервативны-
ми стратегиями и все-таки вкла-
дывать небольшую часть портфеля 
в инструменты с более высоким 
риском, особенно если цель дол-
госрочная. «В противном случае 
женщины могут столкнуться с ри-
ском того, что инфляция съест весь 
прирост портфеля», — подчеркива-
ет эксперт. Дмитрий Александров 
из ИК «Универ Капитал» в свою 
очередь отмечает, что мужчинам 
он обычно советует направлять 
меньше средств на активную тор-
говлю внутри дня и держать боль-
шую часть денег в долгосрочных 
активах. Также он рекомендует 
им не торговать с большим пле-
чом и всегда учитывать кварталь-
ные прогнозы. «Дисциплина — это 
главное, чему можно научиться у 
женщин-инвесторов», — подыто-
живает он. 

Повышение уровня финансовой 
грамотности улучшает благосостояние 
56% опрошенных женщин, в то время 
как только 30% мужчин отмечают 
связь между получением новых знаний 
и ростом собственного богатства
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